

FEUILLETS MENSUELS

de la

SOCIETE NANTAISE DE PREHISTOIRE

n° 103

11ème Année

Programme de la Réunion

du Dimanche 12 Mars 1967

La prochaine réunion de la Société aura lieu le Dimanche 12 Mars 1967 au Palais des Beaux-Arts, rue Georges Clémenceau à Nantes.

ORDRE DU JOUR

9 h 30 INITIATION AU PALEOLITHIQUE SUPERIEUR (suite)

par MM. Bernard et Collard.

10 h 15 FORMALITES ADMINISTRATIVES

SERVICE BIBLIOTHEQUE

10 h 30 LES ETAPES DE LA DECOUVERTE DES CIVILISATIONS PREHISTORIQUES. Nécessité de la recherche d'une base solide avant interprétation des constatations

par M. Bellancourt.

BIBLIOTHEQUE

En plus du service habituel de location, nos lecteurs qui le désirent, peuvent acquérir à la bibliothèque différentes publications, notamment :

- Initiation à la Préhistoire, de Séverin BLANC, au prix de 8,00 F.
 - Aperçu de la Préhistoire du Danemark, de P. BERNARD, au prix de 3, 00 F.
 - Nos bulletins reliés des années précédentes, au prix de 10,00 F.
- ainsi que des couvertures permettant de relier les feuillets mensuels, au prix de 0,50 F. l'unité.

ASSEMBLEE GENERALE 1967

RAPPORT DU SECRETAIRE GENERAL

Monsieur le Président,
Mesdames, Mesdemoiselles, Messieurs,

C'est à moi qu'échoit l'honneur de vous présenter ce jour, conformément à l'article VIII de nos statuts, le rapport des activités de notre Société pour l'année 1966.

Nous commencerons, si vous le voulez bien, par les petites statistiques habituelles concernant l'évolution des effectifs de notre groupement :

	<u>total des membres</u>	<u>Actifs</u>	<u>Bienfaiteurs</u>	<u>Correspondants</u>	<u>Juniors</u>
début 1965	148	120	4	7	17
- 1966	163	132	4	7	20
- 1967	183	144	5	6	28

Donc en 2 années, augmentation de 25 % environ des effectifs.

En ce qui concerne plus spécialement la période 1966-1967, notons que l'augmentation de 20 personnes correspond à 28 admissions nouvelles, mais que nous avons eu malheureusement à déplorer 7 démissions et 1 décès, celui du regretté Abbé GLORY.

Nous pouvons être raisonnablement satisfaits de ces résultats, puisqu'une des raisons d'être de notre Société est de réunir le plus de personnes susceptibles d'être intéressées par la Préhistoire.

En ce qui concerne les activités statutaires et traditionnelles de notre groupement, notons que nos réunions mensuelles se sont déroulées normalement au Musée des Beaux-Arts de Nantes, et c'est ainsi que durant ces réunions, nous avons pu écouter :

.../..

- M. POUZET, qui nous démontra, grâce à un exemple qu'il a vécu personnellement, le rôle essentiel de l'analyse dans la datation des pièces métalliques préhistoriques,
- M. BELLANCOURT, qui nous fit un compte-rendu très détaillé sur les fouilles qu'il entreprend depuis plusieurs années en BRIERE,
- Un groupe de membres de la Société, parmi lesquels nous pouvons citer Melles LEBLOUCK et SALMON, MM. BELLANCOURT et BERNARD et bien d'autres qui nous firent une évocation très complète du Congrès Préhistorique de France, XVIII Session, qui tint ses assises en Corse en Avril 1966,
- MM. COLLARD et BERNARD, à qui nous devons une relation des travaux auxquels ils participèrent pendant les vacances 1966 au BLOT de CERZAT en Haute-Loire. Notons que ces travaux sont placés sous la direction de M. DELPORTE, que nous connaissons tous fort bien,
- M. COMBIER, qui su, grâce entre autres à de très belles projections, nous emmener visiter les Archipels du Nord de l'ECOSSE et plus particulièrement le site néolithique de SKARABRAE,
- M. MONJOUSTE, à qui nous devons un excellent reportage sur les différentes grottes à peintures et gravures paléolithiques du Nord de l'ESPAGNE.
- Notons enfin le Professeur Henri DELPORTE, Directeur de la Circonscription Archéologique Limouzin-Auvergne et Conservateur du Musée de St Germain-en-Laye, qui voulu bien, en Février dernier, lors de notre dernière assemblée générale, nous brosser un tableau de la situation de la recherche archéologique dans le Massif Central en ce qui concerne la Préhistoire.

Bien entendu, signalons également que d'une façon régulière la première partie de nos réunions fut consacrée en 1966 à cette innovation importante qu'est ce que nous avons appelé "séances d'étude!!" et qui nous a permis, principalement grâce à MM. BERNARD et COLLARD, de faire un véritable recyclage de nos connaissances.

.../.

Nos deux sorties annuelles ont eu lieu, comme habituellement, l'une durant 3 jours pendant les Fêtes de la Pentecôte où près de 40 personnes purent visiter, sous la conduite de spécialistes locaux, les sites préhistoriques de la Corrèze. La seconde sortie eut lieu le 19 Juin 1966 et nous conduisit au Pays de Retz où, malgré un temps maussade, nous pûmes admirer, entre autres, l'ensemble mégalithique des MOUSSEAUX en PORNIC, les collections du Musée de BOURGNEUF et le site à AUGETS de la TARA. Notons que M. GOULETQUER, Adjoint de M. GIOT, Directeur de notre Circonscription archéologique, voulut bien se joindre à nous lors de cette sortie.

Nos feuillets mensuels ont continué à assurer régulièrement la liaison avec les membres, grâce à leur gérant, notre collègue, M. BLASSEL, et notre Sociétaire, Melle LEBLOUCK.

Sur ces feuillets, certains articles émanant de nos membres méritent d'être signalés ici :

- "Un dépôt de l'âge du Bronze", par MM. NIEF et LEBERT,
- "Compte-rendu des Fouilles en Brière, campagne 1965", par M. BELLANCOURT,
- "Trouvailles de céramiques dans les résidus de tamisage des sables de Loire"; ces céramiques ont été recueillies par M. REFFE et c'est M. NIEF qui voulut bien se charger de faire l'article.
- "Le Pays de Retz - Histoire et Préhistoire", par M. BLASSEL,
- "La Grotte de la Roche Trocante en Arthon-en-Retz", par MM. POUZET et MONJOUSTE.

Signalons enfin une très bonne étude sur la Préhistoire du Massif Central, inspirée par la causerie que nous fit M. H. DELPORTE et que nous devons à M. BERNARD.

En ce qui concerne les activités disons non statutaires de nos membres, signalons une participation de plusieurs d'entre eux aux fouilles de Brière, dirigées par M. BELLANCOURT.

.../.

Signalons également, pendant les vacances 1966, la participation de deux de nos membres, MM. BERNARD et COLLARD, aux fouilles dirigées par le Professeur Henri DELPORTE au BLOT en CERZAT (Haute-Loire).

Plusieurs de nos membres participèrent également au Congrès Préhistorique de France, XVIII Session, qui se tint en Corse à Pâques 1966. Nous l'avons déjà signalé précédemment.

Ce bilan 1966 très succinct prouve s'il en était besoin que notre déjà vieille Société se porte bien.

Mais peut-on faire mieux pour l'avenir ? Oui certainement.

Le début de l'année 1967 nous a déjà apporté, vous avez pu le constater, un Bulletin Mensuel mieux présenté et qui nous permettra, grâce à la nouvelle technique de reproduction utilisée, de publier plus facilement plans, dessins ou gravures.

Un épiscope, permettant la projection de documents ou de pièces, nous a été prêté aimablement par le Professeur KERNEIS, Directeur du Laboratoire d'Anatomie Pathologique de la Faculté de Médecine de Nantes. Nous espérons que, compte tenu des services importants que peut nous rendre un tel appareil, nous pourrons, dans quelque temps si la trésorerie le permet, acquérir un matériel de même type.

Dans un avenir proche, nous pouvons souhaiter la reprise de la mise à jour du Dictionnaire Préhistorique de notre département. Cette mise à jour, entreprise depuis plusieurs années par une équipe de la Société, a été quelque peu délaissée l'année dernière. Espérons que cette année nous pourrons reprendre ce travail très important puisqu'il nous permet de faire le point sur l'état actuel des différents sites archéologiques de Loire-Atlantique.

Dans un avenir plus lointain, nous pouvons également souhaiter la réalisation du projet dont s'est occupé activement notre Président, M. PRENAUD, à savoir la réalisation d'un dépôt de fouilles officiel en Loire-Atlantique.

Et serait-il peut-être temps de penser à la réalisation, dans quelques années, d'une exposition similaire à celle

. . / .

qui eut lieu ici même et dont les principaux artisans furent M. BELLANCOURT et notre regretté Président d'alors, M. NILLION.

Bien entendu, nos activités habituelles : réunions, voyages, bulletins, doivent continuer. A ce sujet, peut-être est-il bon ici de rappeler à tous que nous faisons toujours appel à toutes les bonnes volontés : si vous avez des idées de communications, d'articles, de sorties, n'hésitez pas à nous en faire part, vous aiderez ainsi la tâche du Bureau ; il vous en remerciera à l'avance. Votre collaboration, croyez-le bien, sera utile.

Avant de terminer ce bref rapport, je dois remercier ici tous ceux qui ont aidé notre Société : la Municipalité Nantaise qui a bien voulu cette année doubler la subvention qu'elle nous alloue habituellement, le Conseil Général, le Conservateur du Musée des Beaux-Arts et son personnel, tous les Préhistoriens professionnels ou amateurs avec qui nous avons eu des contacts et, bien entendu, tous nos membres, oui vous tous, Mesdames, Mesdemoiselles, Messieurs depuis notre Président, dont le dévouement pour notre groupement est grand jusqu'à celui ou à celle qui peut-être, du fait de ses obligations familiales ou professionnelles, n'est venu qu'une seule fois dans l'année assister à nos réunions.

Nous représentons le grand public des spécialistes de la Préhistoire. Nous devons beaucoup à ces derniers, mais à quoi serviraient leurs efforts et leurs connaissances en l'absence des spectateurs fidèles et respectueux que nous sommes et que nous devons nous efforcer de rester.

Je vous remercie, Monsieur le Président, Mesdames, Mesdemoiselles, Messieurs, d'avoir écouté sans impatience ces quelques mots.

RAPPORT DU CONSERVATEUR DES COLLECTIONS

M. NIEF, Conservateur des Collections, nous fait part très spirituellement de la très relative amélioration des rentrées de pièces archéologiques durant l'année 1966, à savoir :

- Une série de Tesson de Poteries trouvés en Loire . . . / .

et donnés par M. REFFE.

- une série de Silex Néolithiques provenant de Provence.
Don de M. ARGENTAIS.

- une série de Pièces Néolithiques provenant du Sahara.
Don de M. Marc VINCENT.

- M. NIEF pose le problème de la conservation de ces documents, conservation peu aisée du fait du manque de place existant actuellement dans le meuble qui nous sert de bibliothèque et de dépôt.

Cette importante question mérite d'être étudiée plus à fond.

RAPPORT DU TRESORIER

Situation Financière de l'Exercice 1966

Monsieur le Président,
Mesdames, Mesdemoiselles, Messieurs,
Mes Chers Collègues,

Nous avons l'honneur et le plaisir de vous présenter,
cette année encore, une situation financière de notre So-
ciété, assez satisfaisante.

L'essentiel de nos recettes est dû aux cotisations sta-
tutaires, aux dons et aux subventions du Conseil Général
et du Conseil Municipal.

Le chapitre des dépenses a pour rubriques principales :

- les frais de publication de nos feuillets mensuels,
- l'achat d'ouvrages spécialisés pour notre bibliothèque et de matériel pour nos réunions.

Les comptes de l'exercice 1966 se présentent comme suit :

.../.

EXERCICE 1966

Comptes Arrêtés au 31 Décembre 1966

En caisse au 1er Janvier 1966 5 761,64

=====

I - RECETTES

- Cotisations statutaires	1 241,50
- Dons et cotisations volontaires	142,95
- Location d'ouvrages et divers	151,00
- Subvention du Conseil Général au titre 66	100,00
- Subvention du Conseil Municipal au titre 65	550,00
- Bénéfice du voyage de la Pentecôte	88,45
- Intérêts capital placé	<u>108,81</u>

Total des Recettes 2 382,71

=====

II - DEPENSES

- Publication et envoi des Feuillets Mensuels	1 370,98
- Cotisations à d'autres Sociétés	60,00
- Frais de gestion	228,48
- Déficit sortie du mois de Juin	148,00
- Achat de matériel pour la salle de réunion	430,82
- Achat d'ouvrages pour la bibliothèque	282,65
- Participation aux Fouilles du Professeur Delporte	250,00
- Conférence du Professeur Delporte	<u>46,00</u>

Total des Dépenses 2 816,93

=====

En caisse au 1er Janvier 1966 5 761,64

Excédent des Dépenses sur les Recettes 434,22

Reliquat disponible au 1er Janvier 1967	5 327,42
---	----------

=====

Dont : Caisse d'Epargne	3 735,68
Compte Courant Postal	1 563,94
En caisse	27,80

=====

.../.

Ces chiffres arides appellent quelques commentaires.

Si nous comparons les cotisations statutaires de ces dernières années, nous constatons une augmentation sensible :

- 1964 augmentation de 140,00 F.
- 1965 " 48,00 F.
- 1966 " 161,00 F.

C'est donc le signe de la vitalité de notre Société. Cette année encore, il y a peu de retardataires à avoir oublié de régler leur cotisation.

Nous remercions vivement tous nos Sociétaires qui paient régulièrement leur cotisation, et tout particulièrement ceux qui nous font des dons.

Nos remerciements vont également au Conseil Général de Loire-Atlantique et à l'Administration Municipale qui, depuis quelques années déjà, nous accordent une subvention.

Signalons au passage que l'Administration Municipale a porté, pour 1966, sa subvention de 550,00 à 1 000,00 F.

Pour ce qui concerne le chapitre des dépenses, nous voulons remercier tout spécialement M. BLASSEL, notre Directeur-Gérant, ainsi que nos Collègues qui participent à la rédaction et à l'envoi de nos Feuillets ; leurs recherches des solutions les moins onéreuses font que les dépenses n'augmentent guère d'une année sur l'autre et que cette année elles sont en baisse.

Nous avons consacré en 1966 une somme appréciable à l'achat d'ouvrages pour la bibliothèque et de matériel pour rendre plus attrayantes nos réunions.

L'examen des bilans de ces dernières années montre, malgré tout, que nos dépenses sont supérieures de 400,00 à 500,00 aux Recettes, réduisant ainsi, chaque année, l'avance confortable que nous avions à la suite de notre Exposition si réussie de 1962 ... Mais l'un des buts de cette Exposition n'était-il pas de faire rentrer un peu d'argent dans notre caisse, pour, justement, nous permettre certains achats indispensables au développement de notre Société ?

Nous terminerons, Monsieur le Président, Mes Chers

. . / .

Collègues, en remerciant bien vivement ceux et celles qui, dès le début de l'année, ont réglé leur cotisation 1967 ... et ceux et celles qui vont sans tarder se mettre à jour.

Telle était la situation financière de notre Société au 31 Décembre 1966 ; nous souhaitons qu'elle soit en fin 1967 tout aussi satisfaisante.

RAPPORT DE LA BIBLIOTHECAIRE

Monsieur le Président,
Chers Collègues,
Mesdames et Messieurs,

La bibliothèque de la Société Nantaise de Préhistoire a fonctionné tous les seconds dimanches du mois.

Trente-trois volumes et bulletins divers sont sortis cette année.

La bibliothèque a reçu des plaquettes et opuscules offerts par les Sociétés suivantes :

- Bulletin de la Société Archéologique de Nantes,
- Bulletin de la Société Archéologique de la Charente,
- Bulletin des Amis du Grand Pressigny,
- Le Cirque de la Patrie à Nemours (Dr Cheynier),
don de M. Prénaud,
- Les Burins (tirés à part) Dr Cheynier, don de l'auteur,
- Protection des Sites et Monuments Archéologiques
(colloque international),
- Nombreux tirés à part de Melle Germaine Henri-Martin,
et Messieurs Cordier, Delporte et Giot.

Nous avons acquis :

- Les Dépôts Bretons à l'Age du Bronze Atlantique,
- Abonnement à Archéologia,
- Notices des Annales de Bretagne,
- La Préhistoire,

.../.

X

- Le Tumulus de la Route Vieille à Noailles,
- Préhistoire, tome XVI
- L'Abri Lachard à Terrasson - Dr Cheynier.

La Recette s'est élevée à 168 F.

Location de volumes - Vente de brochures 168 F.

dont,

Location de volumes	30 F.
Vente de brochures	138 F.

Nous espérons faire mieux dans la présente année et nous signalons à nos lecteurs, tout en les remerciant, qu'ils peuvent acheter à la bibliothèque quelques bulletins mensuels reliés par année depuis 1960 et des brochures d'initiation à la Préhistoire de Séverin Blanc, des couvertures pour relier les feuillets mensuels.

ELECTIONS

Le Président annonce l'ouverture du scrutin pour le renouvellement du tiers sortant des membres du bureau, à savoir :

- MM. BLASSEL, DUPONT, LEBERT, MONJOUSTE, POUZET, ORRIEUX, dont les mandats arrivent à expiration.

Le Président annonce que ces membres se présentent aux suffrages de l'Assemblée, à l'exception de Monsieur l'Abbé ORRIEUX.

Deux membres nouveaux se présentent également : Mme SELLENET et M. VINCENT.

Aucune autre personne ne se présentant, le vote se déroule à bulletin secret.

.../.

Le dépouillement des bulletins de vote donne le résultat suivant :

- Nombre de votants	38
- Suffrages exprimés	38
- Bulletins nuls ou blancs	0
- Majorité absolue	20

ont obtenu :

- M. BLASSEL	36 voix	ELU
- M. DUPONT	37	ELU
- M. LEBERT	37	ELU
- M. MONJOUSTE	37	ELU
- M. POUZET	37	ELU
- M. VINCENT	37	ELU
- Mme SELLENET	33	ELUE

Le Président félicite les élus et annonce la convocation du Conseil de Direction pour le Vendredi 17 Février.

L'Assemblée Générale est close à 10 h 30.

CONSEIL DE DIRECTION DU 17 FEVRIER

Le Conseil de Direction réuni le 17 Février, 12 place Edouard Normand, a procédé aux élections des membres du bureau pour une durée de 1 An.

MM. BLASSEL et COMBIER étaient excusés.

Par l'intermédiaire de M. LEBERT, M. BLASSEL a manifesté le désir de ne pas se représenter au poste de secrétaire pour permettre, d'une part la rentrée d'un nouveau conseiller dans le bureau, et d'autre part de pouvoir se consacrer plus entièrement à sa tâche de Directeur-Gérant du Bulletin, tâche absorbante s'il en fut.

Le Conseil, prenant acte de cette demande, a procédé à l'élection suivante :

- Président	M. PRENAUD René
- Vice-Président	M. COLLARD Ernest
- Secrétaire Général	M. LEBERT Jean
- Secrétaire	M. MONJOUSTE René
- Secrétaires Adjoints	Melles SALMON Chantal et LEBLOUCK Léonide
- Trésorier	M. DUPONT Yves

.../. .

XII

- Bibliothécaire Melle REMY Jeanne
- Conservateur des Collections M. NIEF Edmond

Le Président formule le voeu que, dans la mesure du possible, MM. BLASSEL, POUZET et BELLANCOURT assistent aux réunions du bureau.

Il est procédé ensuite à l'élection des membres de la Commission des Conflits pour une durée de 1 an:

- Président M. de PERTAT René
- Membres MM. AILLERIE Louis et
POUZET Paul
